



Recordatorio de ANSELMO LORENZO

UN VIEJO JOVEN EJEMPLARIDAD (Octubre 1910)

BENGALAS

ALLENAS había entrado yo en las lucas sociales, se hablaba siempre de él. Ferrer y Oteiza, Francisco Tomás, Ruiz, muertos ya, y otros que todavía viven, me hacían el elogio de aquel propagandista de la buena cepa.

por Federico Urales

Le conocí personalmente en un Congreso obrero celebrado en Madrid. No volví a verle hasta mucho tiempo después, a mi paso por Barcelona. Mi cariño y mi admiración hacia él me inducen hoy a consagrarle estas líneas.

mente el elogio de un compañero. Quebranta algo que es habitual entre anarquistas; algo que es parte esencial de mis propias ideas. No importa. Se trata de un viejo joven, joven entre los jóvenes, cuya obra, bien vale la justicia que le hago. Este viejo joven, amigo apenas tratado, con quien no hablé arriba de dos veces, se llama — y la sola enunciación de su nombre explicará mi conducta — se llama, digo, Anselmo Lorenzo. Que él me perdone el mal rato que le doy.

Calle Casanovas, 32...

por Hermoso Plaja

En este día, a media luz. En aquellos tiempos la electricidad no era aún artículo para clases humildes. Relano de antigua casita de dos pisos. Y en el segundo, una vivienda sin las comodidades que el progreso brinda a todos los mortales que contribuyen con su esfuerzo al crecimiento y al embellecimiento de una ciudad como Barcelona.

ros de su época; el viejo Barrera, (Martin); Bisbe, Esteban, Boix, Herreros, otros que no recordamos.

se trata de un mozalbete que el año anterior había visto al abuelo de su abuelo. Nos conocimos ante nuestra admiración luchadora. Y nos quedamos mudos. Pero nos reconocemos y pregunta: «¿Qué tal? ¿Cómo está tu padre? ¿Semi corridos contestamos a la pregunta y nos cae un buen arañazo. Nos hace sentar en suiza de enca. Nuestra mirada recorre la pared frontal de la humillísima habitación. Vemos tres retratos a mediano tamaño, con dedicación. Las engines de Kropotkin, Kropotkin y Sakunin forman la guardia en ese rincón, como si velaran por la continuidad del pensamiento que un su alma. Recordamos hace tres años, cuando era más álgido el movimiento obrero en España, que en algunos sitios estallaba la huelga general, él, viejo y achacoso, pero joven por la fuerza del ideal, fue a Madrid a dar en el teatro Barbieri una conferencia que público enorme, reunido allí muchas horas antes, escuchó como si hablara un profeta.

Un hombre menos

ANSELMO LORENZO, bien conocido de todo el proletariado internacional de las ideas avanzadas y de la anarquía, lo que el conseqüente Pi y Margall era dentro de la república y del federalismo.

clus, «El Hombre y la Tierra», cuyos seis voluminosos tomos tienen el valor de una enciclopedia, y por último la de «La Gran Revolución», de Pedro Kropotkin, obra admirable que acababa de traducir estos días.

UN HIJO DEL PUEBLO

(Viene de la cuarta página.)

El proletariado mundialmente asimilado aun muy poco en general de la sustancialidad ideológica de los grandes sembradores de ideas libertarias. Vive y se debate todavía a pesar del progreso científico, técnico y cultural en abismos de confusión y hasta de ilustrada y pretenciosa ignorancia.

Personas elegidas de esas lo era Anselmo Lorenzo. Por cosas, desde luego ocurridas, nuestro viejo le merecía de este y aquel compañero avinagrados, mas lo cierto era que el buen Lorenzo gozaba de la estima, o cuando menos del respeto de todos.

LITERATURA OBRERISTA

(Viene de la cuarta página.)

dad, pero de que están plagadas muchas novelas, o por inexperiencia del autor en esta clase de trabajos o por seguir la corriente de proporcionar al lector rüertes impresiones, aunque peguen de exageradas, para emocionarla. No obstante, en este capítulo séptimo, que conceptualmente defectuoso de la obra, hay consideraciones filosóficas de primer orden, demostrando los absurdos y las injusticias de que está plagada la presente sociedad.

En su amistad con Ferrer, su colaboración en la Escuela Moderna, también le valió un destierro afrentoso de que Maurá y Lacierva fueron los principales inductores.

Y lo era: tenía toda la emotividad de los vates, la constancia de los encaminados redentores, la acometividad de los tesoneros luchadores, los ojos severos y buenos, como de buen viejo carifonso y patriarcal, cuyas palabras levantaban ideas, cuyos gestos despertaban amor.

Una vida sencilla y heroica

LOS que llevamos una vida de lucha y de sufrimientos, parece que debiéramos permanecer insensibles a los grandes dolores. Y no ha sido así. La muerte de Anselmo Lorenzo, del que fué nuestro maestro, del que compartí todos sus amores entre su familia y «Tierra y Libertad», nos ha dejado anonadados. Como lágrimas iba regado el fértil rano de flores que sobre el féretro le orendamos. Porque creyendo no era para nosotros el congreso de Barcelona en Mayo completamente verosímil la parte novelesca que contiene este capítulo.

Contribuyó poderosamente a organizar el proletariado portugués. Lafargue, el gran pensador marxista en busca de un hombre que en España secundara sus planes. Entrevistó con Lorenzo que, no sólo rechazó los ofrecimientos que aquel le hizo, sino que se comprometió a ser obrera socialista y a trabajar en la fábrica de la Internacional.

Desde el Parlamento se escupió el rostro de los hambrientos. Se veía claramente que los dominadores estaban dispuestos a anegar en sangre las esperanzas y las rebeliones de los esclavos que querían emanciparse. La Internacional iba a ser declarada fuera de la ley.



